

La construcción del Túnel Emisor Oriente (TEO) podría concluir en 2018, un año antes de lo previsto; sin embargo, el costo calculado se incrementó a más de 37 mil 750 millones de pesos, una inversión casi cuatro veces superior a la que anunció el gobierno del entonces presidente Felipe Calderón al presentar el proyecto en 2008.

El Sistema de Aguas de la Ciudad de México (Sacmex) envió a la Asamblea Legislativa del Distrito Federal (ALDF) un reporte del informe que proporcionó a su vez la Comisión Nacional del Agua (Conagua) sobre el plan de inversiones para este proyecto, registrado ante la Secretaría de Hacienda y Crédito Público.

Para evitar inundaciones en el Distrito Federal y su zona metropolitana ante la pérdida de capacidad de desalojo de aguas pluviales y residuales del sistema de drenaje profundo, el gobierno de Calderón anunció en marzo de 2008 la construcción del Túnel Emisor Oriente, con una inversión de 9 mil 595 millones de pesos y con fecha de conclusión de diciembre de 2012, pero la obra comenzó a presentar retrasos y al cierre de su administración, el entonces titular de la Conagua, José Luis Luegue Tamargo, informó que la obra se prolongaría siete años más, hasta 2019, mientras que la inversión inicial calculada se disparó a 19 mil 500 millones.

Primera entrega

En junio de 2013, en la actual administración del presidente Enrique Peña Nieto, se entregaron los primeros 10 kilómetros del proyecto, que consisten en un túnel de siete metros de diámetro con el cual se suma una longitud total de 62 kilómetros a profundidades variables entre 28 y 155 metros, con 25 lumbreras y una capacidad de desalojo de 150 metros cúbicos por segundo.

En esa fecha se informó que el costo de la obra se elevaría a 32 mil millones de pesos, aunque se anunció la posibilidad de acortar la fecha de entrega a 2016.

En el informe que entregó el Sacmex a la Asamblea Legislativa, en respuesta a un punto de acuerdo aprobado por el pleno, que promovieron el presidente de la Comisión de Gestión Integral del Agua, Gabriel Antonio Godínez Jiménez, y el diputado Alejandro Ojeda Anguiano, se replantea la conclusión de la obra para 2018 y se advierte un avance en la excavación del túnel de 28.17 por

ciento al 15 de agosto pasado.

El documento, suscrito por el titular del Sacmex, Ramón Aguirre Díaz, señala que a petición del órgano legislativo se realizaron reuniones con funcionarios de la Conagua, dependencia federal responsable de la obra, y entre la información que entregó está el programa de inversiones del TEO, registrado ante la Secretaría de Hacienda.

El plan de erogaciones para el Túnel Emisor Oriente especifica que la inversión total con recursos fiscales del gobierno federal calculada al cierre de 2018 es de 30 mil 859 millones 58 mil 413 pesos, a la que se suman 6 mil 893 millones 795 mil 291 pesos más del Fideicomiso 1928, que se alimenta de las aportaciones que hacen los gobiernos del Distrito Federal y del estado de México a la Federación por el pago de derechos de aprovechamiento de agua.

26 de octubre de 2014

Fuente: [La Jornada](#)

Nota de Ángel Bolaños Sánchez